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中国仍处于转型之中 ,十八大报告

有很多重要内容 , 关键是怎么让这些成

为现实 。中国新一代领导人能够团结一

致 ,继续大胆地改革 ,但方向要很清楚。

中国应该更重视法律 , 对待腐败问

题应更严厉 ,法律要获得更高的地位 。中

国的腐败问题与西方是不一样的 。在美

国 , 违反法律的算腐败 。但是中国的腐

败问题很复杂 , 不单单是违法不违法的

问题 。政府决策有时缺少透明度 ,有些

接近高层圈子里的人 , 他们得到的机会

比别人都好 。因此 , 反腐败是非常难做

的事 。但是 , 中国领导层已经意识到了这

个问题的严重性 。相信十八大以后 ,中国

政府会推出更加严厉的反腐败措施。

当然对于当前的中国 , 民主进程是

个重要议题 。中国新一代领导人应该加

快推进中国的民主进程 。很多人提到民

主就担心 “乱” ,但是随着中国大多数人

过上小康水平的生活 、教育水平的提高 、

知识的普及 ,推进民主有了比较好的基

础 。我想 , 如果是邓小平还活着 ,他可能

会说 , 先让社会安定下来 ,再提高人民的

素质 ,逐渐推进民主 。

上世纪 年代 , 我在广东做过研

究 ,印象最深的是原中共广东省委书记

任仲夷退休以后说过的一句话 我是搞

“经济特区”的 ,为什么不能搞 “政治特

区” 那是很大胆的想法 。但是现在看起

来 , 还是对的 。政治改革必须先做试验 ,

突破一点 ,再行推八 就可以稳步前进。

我觉得可以选择思想比较开放 、基础比

较好 、比较了解改革的某一个地区先搞

试验 , 取得经验 ,然后推汽

邓小平并不反对政治改革 。 年

代 ,邓小平多次说过 ,中国需要政治改

革 。但是 ,他认为这需要时间 , 毕竟 ,中

国是一个庞大的国家 ,任何新的做法或

变革 , 或许都要先从部分试点起步 。他

怕中国乱 , 所以 ,他主张先有安定 ,在比

较和谐的情况下 ,慢慢搞政治改革 。

有些人 ,包括我的一些中国知识分

子朋友 , 抱怨中国改革开放的步子太小 。

事实上 , 中国应该有自己的民主模

式 ,不必按照西方的做法 。东亚的历史表

明 ,发展最快的国家 如日本 、韩国 并不

像印度那样完全是美国标准下的民主国

家 。有时候需要将权力集中起来 , 通过

政府的力量来促进发展 。比如 , 新加坡

是一党执政 ,却是一个不错的模式 。

管理这么大的国家很不容易 。中国

这么大 ,情况这么复杂 , 历史这么长 ,如

果领导人缺乏坚强的领导力 、权力太分

散的话 ,中央政府对地方官员就很难控

制 ,中国就会乱 。有人说 ,中国是权威主

义国家 。我认为 ,中央政府的确比较有权

威 。但令我感到惊讶的是 , 现在中央对地

方的控制有时是不够的 ,所谓 上̀有政策 ,

下有对策 ” ,政令不畅 ,情况就会混乱 。

当然 ,我也认为 ,现在的社会情况与

十年前不同 ,特别是腐败问题比较严重 。

依我看的话 , 即使改革有风险 ,现在也的

确需要通过更多的改革来解决相关问题

了。我并非出于外国人的利益考量 , 而是

为了中国自身的发展 。从美国的立场来

说 ,如果中国改革取得成功 ,也符合美国

的利益 。我认为美国的立场与中国的立

场基本上是一致的 。中国经济继续发展 、

社会安定 、把腐败问题解决得更好一点 ,

不但对中国有好处 ,对美国也有好处 。回


